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? Íà ìîåãî ñûíà ó÷èòåëü ïîñòîÿí-
íî æàëóåòñÿ: «Îí ó Âàñ ïëîõî

ó÷èòñÿ», «Îí ó Âàñ íåñïîñîáíûé»,
«Îí ó Âàñ äðà÷óí, ñ äåòüìè îáùåãî
ÿçûêà íå íàõîäèò», «Îí ó Âàñ ãðóáè-
ÿí» è ò.ä. Ýòèì æàëîáàì íåò êîíöà.
Ðàçâå ìîæíî òàê ãîâîðèòü ïðî âòî-
ðîêëàññíèêà? Ìîæåò, ñ ó÷èòåëåì
÷òî-òî «íå â ïîðÿäêå»? Èëè îíà ïðî-
ñòî öåïëÿåòñÿ ê ìîåìó ðåá¸íêó? ×òî
äåëàòü: íàõàìèòü åé, ÷òîáû îòñòàëà
èëè ïëþíóòü — ïóñòü ïèøåò â äíåâ-
íèêå ÷òî õî÷åò? Òàêàÿ íåïðèÿòíàÿ
ñèòóàöèÿ, à íàì åù¸ äâà ãîäà ó íå¸
ó÷èòüñÿ. Ìîæåò, âîîáùå ñìåíèòü
øêîëó, òîëüêî æàëü — ýòà î÷åíü
óäîáíî ðàñïîëàãàåòñÿ… 
È.Æ.

Ситуация действительно непри-
ятная, и даже очень разруши-
тельная с психологической точки
зрения для ребёнка. Младший
школьный возраст — период,
когда на всю жизнь у детей за-
кладывается чувство собственной
компетентности или неполноцен-
ности. Если в этот момент ма-
ленький человечек слышит, что
он «неспособный грубиян»
и «драчун», что он «троечник»
и пр. — это наносит ему серь-
ёзную травму. Приведённые Ва-
ми альтернативы — неконструк-
тивны. «Плюнув» на учителя,
Вы, в первую очередь, «плюёте»
на своего ребёнка и его разви-

тие, оставляете его наедине со
взрослым, который постоянно
отрицательно характеризует
его. Нахамив учителю, Вы
игнорируете те проблемы,
на которые он Вам (справед-
ливо или нет — в этом ещё
надо разобраться) указывает,
демонстрируете своему сыну
модель поведения, которую он
будет повторять в будущем
(возможно, и в Ваш адрес).
Безусловно, не стоит смотреть
на своего ребёнка «чужими
глазами». Важно разобраться,
обсудить с педагогом и с сы-
ном каждый случай, в кото-
ром ребёнок «плохо учится»,
к чему-либо «неспособен»,
«драчун» и пр. Ребёнок не
должен оставаться один на
один в лагере противников,
даже если он неправ. Очень
важно, чтобы мы, взрослые,
оценивали не личность самого
ребёнка, а его действия: очень
трудно перестать быть «дра-
чуном», но вполне возможно
при помощи педагога и роди-
телей в конфликтной ситуации
использовать другие (не фи-
зические) приёмы воздействия
на соперников. Нельзя ут-
верждать, что педагог права,
строя воспитательный процесс
на основе лишь негативного
оценивания ребёнка, тем не

менее, важно помнить, что
и наша родительская любовь
бывает слепа. Мы часто иде-
ализируем своих детей, склон-
ны обесценивать мнение окру-
жающих. Жалобы педагога
должны быть сигналом для
того, чтобы тщательно разо-
браться в ситуации развития
ребёнка. Педагогу с Вашим
ребёнком работать всего два
года, а Вам — всю жизнь.
Прежде чем решаться на
крайние меры, например, свя-
занные со сменой учебного
заведения, важно убедиться
в том, что Вы как родитель
приложили все силы, чтобы
создать условия для благо-
приятного развития сына, что
не упустили ни одного тре-
вожного сигнала. В против-
ном случае школы будут ме-
няться, а жалобы в адрес ре-
бёнка останутся.

? Ýòàæîì íèæå æèâ¸ò ïîæèëàÿ
æåíùèíà, êîòîðàÿ î÷åíü áî-

ëåçíåííî îòíîñèòñÿ ê ëþáîìó øó-
ìó. Îíà òàêòè÷íî, íî äîñòàòî÷íî
÷àñòî è íàñòîé÷èâî âûãîâàðèâàåò
ìíå, ÷òî ìîè äåòè (äåâî÷êè-áëèç-
íåöû 7 ëåò) øóìíî âåäóò ñåáÿ: áå-
ãàþò, øàðêàþò, òîïàþò, ïðûãàþò,
êðè÷àò. Òàêîé ãðåõ åñòü, äîìà
ó íàñ âåñ¸ëûé êðóãîâîðîò, íî íå
ïðèâÿçûâàòü æå äåâ÷îíîê ê ñòóëó?

Êîíñóëüòàöèè 

Êîíñóëüòàíò Îëüãà Âàëåðüåâíà Êîçà÷åê,
ïðåïîäàâàòåëü Âîëãîãðàäñêîãî ãîñóäàðñòâåííîãî
ñîöèàëüíî-ïåäàãîãè÷åñêîãî óíèâåðñèòåòà,
êàíäèäàò ïñèõîëîãè÷åñêèõ íàóê
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Êàê îòíîñèòñÿ ê íàïàäêàì ñîñåäêè?
Âïðàâå ëè äåòè øóìåòü? Ìíå ñàìîé
íåêîìôîðòíî îò ýòîé ñèòóàöèè:
è äåòåé èçä¸ðãàëà, è åäâà ñäåðæèâà-
þñü, ÷òîáû íà áàáóøêó íå íàêðè-
÷àòü, è âçäðàãèâàþ, êîãäà â î÷åðåä-
íîé ðàç êòî-òî çâîíèò â äâåðü.
Òàòüÿíà

Ваши права и права соседки,
допустимый уровень шума в жи-
лом помещении в дневное
и ночное время регламентируют-
ся Санитарными нормами и со-
ответствующим Федеральным
законом РФ. Поэтому первое,
что Вам целесообразно сде-
лать — получить консультацию
юриста. В этом случае Вы смо-
жете аргументировано объяс-
ниться с пожилой женщиной,
спокойно обозначить для детей
нормы и правила общежития,
уверенно отстаивать свои права.
Именно информированность по-
может нормализовать Ваше эмо-
циональное состояние. При этом
Ваша обязанность как матери
сделать всё, чтобы содейство-
вать гармоничному физическому
и психическому развитию детей.
Нельзя подавлять моторные
функции организма. Согласно
данным педиатров дети
6–10 лет должны совершать
в сутки не менее 15–20 тысяч
движений, шагов. 4–5 часов
в день младшие школьники
должны двигаться. Для нор-
мального развития детям необ-
ходимо прыгать, бегать, скакать,
вертеться на месте и т.д. Хоть
это и банально, но нельзя забы-
вать о благоприятном воздейст-
вии на физическое развитие Ва-
ших близнецов выездов на при-
роду, ежедневных прогулок, за-
нятий в спортивных секциях.
Однако всё это не исключает
права детей ходить, бегать, иг-
рать, петь и пр. в своём собст-

венном доме в положенное
законом время, не нарушая
при этом покоя окружающих.

? Ó ìåíÿ ïëîõîé õàðàêòåð,
ê 10-ìó êëàññó ÿ îò÷¸òëèâî

ýòî ïîíÿëà. ß ðîáêàÿ è çàñòåí÷è-
âàÿ ñ íåçíàêîìûìè ëþäüìè.
Î÷åíü ÷àñòî âîëíóþñü, áåñïîêî-
þñü ïî íåçíà÷èòåëüíûì ïîâîäàì.
Ìåíÿ ëåãêî «çàöåïèòü», ñòîèò
òîëüêî íå òàê âçãëÿíóòü èëè ÷òî-òî
ãðóáî ñêàçàòü, êàê ÿ ãîòîâà ðàñ-
ïëàêàòüñÿ. Íó ïî÷åìó ÿ òàêàÿ? Âñå
ëþäè êàê ëþäè, îäíà ÿ... Ïîäðóãà
ãîâîðèò, ÷òî ñ òàêèì õàðàêòåðîì
ìåíÿ çàòîï÷óò, ÷òî ìíå íèêóäà íå
ïðîáèòüñÿ. ×óâñòâóþ ñåáÿ ïîë-
íûì «îòñòîåì»… 
Åâà, 16 ëåò

Ева, позвольте привести Вам
цитату из работы отечествен-
ных психологов: «Нет плохих
и хороших характеров, есть
люди, которые умеют исполь-
зовать свой характер в своих
целях, и есть такие, которые
не хотят знать себя и боятся
себя, оставаясь неудачниками,
недостигшими цели». Судя по
тому, как Вы описываете се-
бя, Ваш тип характера назы-
вается в психологии сензи-
тивным. Люди с таким типом
действительно робкие, застен-
чивые, впечатлительные, бо-
язливые — «тонкокожие»,
одним словом. Вас легко оби-
деть, Вы склонны себя недо-
оценивать и заниматься само-
бичеванием. Можно предста-
вить, как Вы себя будете
чувствовать, если Вас неспра-
ведливо обвинят или публич-
но высмеют… Вы чаще всего
недооцениваете себя. Вам
сложно в ситуации открытого
соперничества, Вы не хотите
быть лидером и вести всех за
собой. Вы спрашиваете: «по-

чему я такая»? Ответ на во-
прос кроется в генетически
заданных особенностях Ва-
шей нервной системы, в спе-
цифике Вашего воспитания
и в том опыте, который
у Вас накопился к 16-ти го-
дам. Вы ошибаетесь, Вы да-
леко не одна с таким типом
характера. Есть соблазн
сравнивать себя с «более ус-
пешными», на Ваш взгляд,
подругами и друзьями.
Но в этом нет смысла, они
просто другие. Свой характер
следует постоянно узнавать,
принимать как некую дан-
ность, подружиться с ним
и отнестись к нему как
к средству для постановки
и достижения своих жизнен-
ных целей. Мы описали
только слабые, уязвимые сто-
роны Вашей натуры. Давайте
теперь скажем о сильных ас-
пектах Вашего характера. Вы
ответственны, трудолюбивы,
работоспособны, можете до-
водить начатое до конца.
На Вас «можно положиться».
Такая душевная организация
даёт способность тонко чув-
ствовать и понимать других
людей, видеть истинные, а не
показные чувства окружаю-
щих, искренне сочувствовать
и помогать людям. Вы може-
те различать нюансы художе-
ственных и музыкальных
произведений, Вы способны
как никто другой ценить пре-
красное. Все эти способности
несомненно важно учесть при
выборе профессии. Ева, Вам
как никому другому нужны
поддержка, одобрение, обо-
значение Ваших успехов
и достижений. Это не всегда
Вам будут давать окружаю-
щие, но похвалить можете
себя и Вы сами. Почаще



Íàðîäíîå îáðàçîâàíèå  6’2014
216

Êîíñóëüòàöèè

говорите себе: «Молодец!»
и берегите свой внутренний мир
от противопоказанных Вам пе-
регрузок. 

? Íàø äåâÿòèëåòíèé ñûí íàïîìè-
íàåò ìíå Ìàëûøà èç ìóëüòôèëü-

ìà ïðî Êàðëñîíà. Îí çàìó÷èë íàñ
ïðîñüáàìè ðàçðåøèòü åìó âçÿòü
â äîì ñîáàêó. Îí òâåðäèò, ÷òî áóäåò
çà íåé óõàæèâàòü. Ñòîèò ëè ñîãëà-
øàòüñÿ? Ìíå íåêîãäà ñîáàêîé çàíè-
ìàòüñÿ. Ñïðàâèòñÿ ëè ñûí?
Ñîôüÿ

Общение ребёнка с животными
приносит ему большую пользу.
Однако опытные специалисты
психологи и кинологи утвержда-
ют, что обещания ребёнка забо-
титься о домашних живот-
ных — это лишь проявление
его хороших намерений, а не
доказательство, что он на это
способен. Скорее всего, Вашему
сыну и вправду нужна собака,
он хочет иметь её и полюбит.
Однако готов ли он ухаживать
за ней — это вопрос, на кото-
рый ответить можете только
Вы. Хотя к концу младшего
школьного возраста ребёнок уже
частично в состоянии справлять-
ся с такой ответственностью,
многое зависит от индивидуаль-
ных особенностей Вашего ребён-
ка. Важно обсудить с ним, что
животное — это не игрушка,
с которой можно расстаться,
когда она надоела, не сиюминут-
ный каприз, а живое существо,
которое будет с Вами долгие го-
ды. Уход за собакой включает
в себя ежедневный труд, а не
только приятные моменты. От-
ветственность за жизнь и благо-
получие животного всегда оста-
ётся за взрослыми, поэтому
и решение о новом члене семьи

принимать всё-таки Вам. Во-
прос, который следует за-
дать — «Справитесь ли Вы
как родитель?» Если же Вы
не готовы сейчас заводить
животное, объясните ребёнку
причину отказа честно и до-
ступным для него языком,
не кричите на него, а пока-
жите, что Вы тоже жалеете
о таком решении и сопережи-
ваете ребёнку.

? ß êàòàñòðîôè÷åñêè íè÷åãî íå
óñïåâàþ. Äåëà íàêàïëèâàþò-

ñÿ, êàê «ñíåæíûé êîì». Êîëè÷åñò-
âî ìîèõ îáÿçàííîñòåé áåñêîíå÷-
íî ðàñò¸ò, à ÿ êàê ÷åëîâåê îòâåò-
ñòâåííûé íå ìîãó âûïîëíÿòü èõ
ïëîõî. Ïðè ýòîì ñî âñåì ñïðà-
âèòüñÿ íå â ñèëàõ. Â èòîãå ñòðàäà-
þò è ðàáîòà, è ñåìüÿ, è ìî¸ çäî-
ðîâüå. ×òî äåëàòü?
Ý.Í., ó÷èòåëü áèîëîãèè

Каким бы ответственным
и работоспособным не был
специалист, но качественно
охватить бесконечное количе-
ство дел он не сможет. По-
пытки это сделать лично
у Вас, похоже, уже привели
к негативным последствиям:
чувству вины, ухудшению са-
мочувствия, неудачам в про-
фессиональной и личной жиз-
ни. Стоит предпринимать
срочные меры. Похоже, Вам
нужно поработать над своими
умениями сортировать дела
по степени важности, делеги-
ровать полномочия и уверен-
но говорить «нет» желающим
«взвалить» на Вас не Ваши
проблемы. Специалисты ре-
комендуют начинать с опре-
деления относительной важ-
ности дела и помнить, что
очень важных дел всего 15%.
Их нужно выполнять самому
в первую очередь и следить

за тем, чтобы важные дела
не становились срочными.
Просто важных дел — 20%,
их стоит делать по мере воз-
можности или передавать
другим. Оставшиеся 65%
дел — не очень важные —
не стоит тратить на них своё
время. Ещё одним ценным
умением является способность
трезво рассчитывать свои си-
лы. Большинство людей
склонны переоценивать свои
силы, недооценивать своё
время, необходимое для вы-
полнения задачи (в том числе
и Вы). Отсюда Ваши уста-
лость, самобичевание — Вы
изначально берёте на себя
обязанности, с которыми не
можете справиться из-за не-
достатка у Вас ресурсов. По-
этому не торопитесь давать
обещания о выполнении того
или иного дела. Принимайте
решение только после рас-
суждения о приоритете и за-
тратах. Честно говорите
«нет», если не сможете сдер-
жать обещанное слово. Пред-
лагайте компромиссы, то есть
берите на себя посильную
часть проблемы. И самое
главное, не забывайте себе
сказать «Молодец», когда
выполняете обещание. Вам
это особенно необходимо.

? Ãîâîðþ Íèêèòå: «Íå çàõîäè
â ëóæó!» — îí êàê íàçëî óæå

â íåé, «Íå òðîãàé èãðóøêè ñåñò-
ðû» — òóò æå ñëûøó å¸ ïëà÷.
Äåëàåò âñ¸ íàîáîðîò. ×òî ñ íèì?
Ñâåòëàíà

Возможно, Светлана, Вы
столкнулись с явлением, кото-
рое в психологии и педагогике
называется детский негати-
визм. Понятие «негативизм»
используется для обозначения
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любого, кажущегося немотивиро-
ванным, сопротивления чужому
влиянию. Негативизм проявляет-
ся как реакция на просьбу, об-
ращение взрослого. Отличается
он от простого непослушания
тем, что на первый план выхо-
дит не негативное отношение
к содержанию действия,
а к предложению взрослого.
Ребёнок не хочет сделать что-то
только потому, что это предла-
гает взрослый. Причём нередко
негативизм вынуждает ребёнка
действовать вопреки своим соб-
ственным желаниям (то есть он
и сам не прочь лужу обойти,
но раз мама об этом сказала,
то…). Его положительной сторо-
ной является то, что он свиде-
тельствует о развитии волевой
сферы личности. Негативизм —
типичное проявление в период
кризисов (трёх, семи лет, в пе-
риод подростничества). Жела-
ние сделать наоборот усиливает-
ся и в ситуациях, когда ребёнок
устал или перевозбуждён. Если
психическое здоровье ребёнка
не вызывает сомнений, то нега-
тивизм и упрямство очень часто
свидетельствуют, что взрослые
излишне авторитарны по отно-
шению к нему, склонны навязы-
вать ему свою волю. Очень
важно правильно реагировать на

подобные проявления ребён-
ка, ибо негативные реакции
при длительном эмоциональ-
ном неблагополучии могут
стать качествами его личнос-
ти. Поэтому изменение пове-
дения сына, во многом зави-
сит от взрослых. Поразмыш-
ляйте, во всех ли случаях це-
лесообразно настаивать на
безусловном выполнении ре-
бёнком Вашего указания. Об-
ратите внимание на способы
обращения тех взрослых,
на которых Ваш ребёнок реа-
гирует по-другому. Интерес-
но, как Вы формулируете Ва-
ши обращения к сыну: «Не
ходи», «Не трогай»… Части-
ца «не» акцентирует обрат-
ную сторону того, что Вы на
самом деле имеете в виду.
Бессознательно слушатель от-
брасывает отрицание, остаёт-
ся: «Заходи…», «Трогай…»
Попробуйте использовать по-
ложительные утверждения,
избавляя свою речь от отри-
цаний: «Обойди лужу», «Ес-
ли хочешь, возьми вместо иг-
рушек…».

? Íàøåìó Âàíüêå 8 ëåò. Îí
ó äî÷êè îäèí ðåá¸íî÷åê â ñå-

ìüå. Çàìåòèëà çà âíóêîì òàêóþ
îñîáåííîñòü — îí ñ áîëüøîé

îõîòîé è òåðïåíèåì âîçèòñÿ ñ ìà-
ëåíüêèìè äåòêàìè. Ýòî íîðìàëü-
íî äëÿ ìàëü÷èêà?
Áàáóøêà Âàíüêè 

Авторитетные исследователи
считают младший школьный
возраст важным этапом
в становлении будущего роди-
тельского поведения. Очень
значимо, чтобы и мальчики,
и девочки в этот момент про-
шли этап «няньчания», этап
заботы о более младшем по-
колении. Родителям не только
не стоит этому препятство-
вать, а, наоборот, содейство-
вать — всячески предостав-
лять возможности для прояв-
ления и тренировки навыков
будущего отцовства и мате-
ринства. Если до окончания
этапа «няньчания» опыта вза-
имодействия с младенцами
у мальчика или девочки не
было, то часто во взрослом
состоянии у них возникают
страх перед маленьким ребён-
ком, тревога повредить малы-
ша своим неумелым обраще-
нием и даже отрицательные
переживания при восприятии
младенца («орущий», «плохо
пахнущий», «испачканный»).
Так что поведение Ваньки не
должно Вас беспокоить. ÍÎ


